
Page : 1 de 16 

 

 

Le journal de l’Unité Pastorale des paroisses du Plateau 
St-Denis (Clichy-sous-Bois), St-Christophe (Coubron), 

St-Médard (Courtry), Ste-Bernadette (Gagny), 
Jésus-Adolescent (Franceville), N-D de Lourdes (Les Coudreaux), 

St-Pierre-St-Paul (Montfermeil), St-Nicolas (Vaujours) 

N° 59 
3ème trimestre 2023 



Page : 2 de 16 

 

 

Merci aux annonceurs pour leur 
participation sans qui ce journal ne peut 
paraître. Pour les remercier adressez-vous 
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LE TEMPS PASSE VITE, DIT-ON... 

Bernard EMKEYES disait dans un texte que le temps est un cadeau que 
Dieu nous a donné, et que nous ne devons pas chercher à y échapper, mais 
à l’utiliser en notre faveur afin de porter du bon fruit. 

Le temps passe vite dit-on. Dans Ecclésiaste 3, 1 nous lisons : IL Y A UN 
TEMPS POUR TOUTE CHOSE SOUS LES CIEUX. 

Du six septembre 1998 à aujourd’hui, vingt-cinq ans de mon sacerdoce, 
comme si c’était hier. Du premier septembre 2017 à aujourd’hui, six ans 
depuis mon arrivée en France dans le diocèse, comme si c’était hier. Du 
premier septembre 2022 à aujourd’hui, une année pastorale passée à 
Montfermeil, comme si c’était hier. 

Ma relecture personnelle de cette année pastorale me fait dire que tout se passe comme si c’était dans un 
club de football. En pastorale, on n’est jamais seul. Mais on fait équipe avec les autres. Dans ce cas présent, 
la victoire dépend de tous : du simple joueur au capitaine, du coach au président, et aussi les supporteurs.  

En Église, c’est l’esprit synodal qui doit animer les acteurs pastoraux. Autrement dit, vivre et marcher 
ensemble. Tous responsables, du prêtre aux laïcs car tous prêtres, prophètes et rois par notre baptême. 

Il est vrai qu’il revient au curé de présider à cette aventure dans le Christ. Présider, à mon sens, veut 
simplement dire : veiller à ce que tout soit fait et bien fait, et non pas tout faire… 

Beaucoup de choses ont été faites grâce à la volonté de tous. Beaucoup restent à faire. Nous les remettons 
toutes au Seigneur pour une sainte et fructueuse année pastorale 2023-2024. 

Dieu soit béni à jamais, béni soit son saint nom. 

 

Père Désiré TSOUARI 
(Curé Modérateur des paroisses du Plateau) 

L’église Saint-Jean-XXIII  
vous ouvre ses portes !... 
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C’est par un geste symbolique que le pape Jean XXIII signifiera son intuition d’ouvrir le Concile Vatican II. 
Ainsi, il ouvre une fenêtre et déclare : « Je veux ouvrir largement les portes de l’Église afin que nous 
puissions voir ce qui se passe à l’extérieur et que le monde puisse voir ce qui se passe à l’intérieur de 
l’Église. » A travers ces mots, Jean XXIII a eu l’audace de laisser l’Esprit le guider. 
 
Nous aussi ; laissons-nous guider dans cet esprit d’ouverture et d’audace en nous rendant au 
sanctuaire « Notre-Dame des Anges ». Déjà commençons par la contemplation de cet écrin de verdure 
empreint d’histoire : laissons-nous interpeller par l’histoire des trois marchands. Avec eux : que sommes-
nous venus vendre, que sommes-nous venus confier en ce lieu ? Que sommes-nous prêts à 
accueillir ? 
 
Ce lieu se veut être la vitrine d’une Église qui accueille tous les pèlerins et autres groupes ou 
mouvements divers. Les sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie rendront ce service de l’accueil avec 
des bénévoles. Si des propositions de messes et de prières existent au sein du sanctuaire, des retraites ou 
des temps de prières préparés par vos soins peuvent aussi être accueillis. 
 
Prenons le temps de nous poser ; les portes grandes ouvertes de l’église « saint Jean XXIII » nous invitent à 
prendre le temps de l’échange. Avec la Chapelle « Notre-Dame des Anges » nous sommes invités à nous 
mettre à l’écoute du messager venant du ciel pour nous libérer de ce qui nous entrave, et qui nous invite 
à nous ressourcer en ce lieu. Avec la Vierge Marie, laissons-nous toucher par la tendresse de Dieu qui 
nous indique le chemin vers Celui qui est la source : Jésus-Christ. Prenons le temps de la prière et pourquoi 
pas d’un enseignement offert par son Église ! 
 
Bienvenue à chacune et chacun, 

En ce sanctuaire, Dieu vient nous rencontrer ! 
Père Raphaël GRONDIN 

(Curé de la Paroisse Saint-Denis de Clichy-sous-Bois, 
recteur du Sanctuaire Marial Notre-Dame des Anges) 
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L’ÉGLISE SAINT-JEAN–XXIII 
Le chœur vitré de l’église Saint-Jean-XXIII donne à voir la chapelle de Notre-Dame-des-
Anges. Chaque célébration est ains ancrée dans le lieu marial. Ouvert sur le monde, 
l’architecture de l’église dit l’importance de relier l’intérieur et l’extérieur, la foi et la vie. 

La structure métallique ajourée qui encadre le bâtiment évoque cette même idée. 
L’église est ainsi fidèle au vœu du pape Jean XXIII (1881-1963) : « Je veux ouvrir 
largement les portes de l’Église afin que nous puissions voir ce qui se passe à l’extérieur 
et que le monde puisse voir ce qui se passe à l’intérieur. 

LA VIE DU 
SANCTUAIRE 
Les sœurs Franciscaines 
Missionnaires de Marie (Ana, 
Jeanne, Jollanta, Marie et 
Julienne)  sont présentes sur le 
sanctuaire. Elles ont une mission d’accueil et d’écoute des pèlerins. Fondée en 1877, leur communauté 
(FMM) a pour vocation d’être artisan de paix et de réconciliation, dans la simplicité et la joie, à la suite de 
saint François d’Assise. Guidées par la disponibilité de Marie, les religieuses accordent une place importante 
à la prière, notamment l’adoration, la méditation de la Parole de Dieu et l’accueil. 

Pour toute question liée au 
sanctuaire, ou pour proposer vos 
services de bénévoles n’hésitez pas 
à les contacter par téléphone : 

01 84 87 03 40 ou par courriel : 
nda@saint-denis.catholique.fr 

Le chœur vitré  La structure métallique ajourée  

La structure métallique ajourée  
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UNE ANNÉE « SPORT ET FOI »,  
POUR DONNER LE MEILLEUR DE NOUS-MÊMES 
 
Notre évêque, Monseigneur Delannoy donnera le coup d’envoi dimanche 8 octobre, avec les courses et 
la messe de la Saint-Denis: pour tout le diocèse ce sera le début de l'année Sport et Foi, en communion avec 
Holy Games, le programme de toute l’Église de France pour les Jeux Olympiques et Paralympiques de l’été 
2024. L'Église, pleine d'énergie, prend toute sa part et sa place dans l’accueil des Jeux. 
 
Quels que soient votre âge, votre pratique sportive ou religieuse, rejoignez le mouvement ! ! 
 
À la suite de saint Paul, nous sommes invités à redécouvrir les liens entre sport et foi, l’importance du 
corps et de l’engagement, du jeu et de la joie… Et puis, avec son regard bienveillant, la foi met en lumière la 
beauté mais aussi les tentations, du sport comme de nos cœurs !  
 
De grands rendez-vous vont jalonner cette année, notamment ceux-ci : 
• Dimanche 8 octobre : 14h courses de la Saint-Denis (10 et 5 km) ; 16h30 messe à la basilique-cathédrale 
• Du 6 au 14 avril : pèlerinage en Grèce, avec notre évêque, sur les pas de saint Paul 
• Samedi 25 mai 2024 : grande journée diocésaine d’olympiades, partage et prière, à Vaujours 
 
Pour l’unité pastorale du Plateau, une équipe s’est formée afin de proposer des initiatives locales. Elle 
réunit des personnes d’un peu toutes nos paroisses et tous les styles, car c’est vraiment notre année à nous 
tous. Proposez vous avec votre curiosité, vos idées, vos services…. Chacun a sa place dans l’équipe ! 
 

Une question, une idée ? Nous sommes là pour y répondre : 
Allez voir le site : https://sportetfoi93.blogspot.com 

Contactez-nous au 07.82.64.00.35 ou sur sportetfoi93@saint-denis.catholique.fr 
 
A vos marques ! Prêts ? Alors, c’est parti ! 

Cécile Chuzel et Père Grégoire Meunier 
(Délégués diocésains en charge de l’année Sport et Foi 2023-2024 / Holy Games 93) 
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RETOUR SUR LA PATER CUP 
Championnat de football et  pétanque pour les prêtres d’Ile-de-France 
 
 
Le 19 juin 2023 à Villepinte, c’était, à l’initiative du diocèse de Saint-Denis, la première édition de la Pater 
Cup, championnat de football et de pétanque des prêtres d’Ile-de-France. C’était l’occasion de rassembler 
les prêtres autour du sport, beau terrain de rencontres conviviales et fraternelles. 
 
La journée a démarré par la célébration d’une messe, en l’église Notre-Dame de l’Assomption, présidée par 
Mgr Philippe Marsset, évêque auxiliaire de Paris, évêque délégué aux Jeux-Olympiques Paris 2024. 

Près de cent-vingt prêtres, joueurs de football et de pétanque, issus des huit diocèses d’Ile-de-France ont 
ensuite rejoint le stade Georges Pollet de Villepinte pour s’affronter sur les terrains de football ou dans le 
boulodrome. Quatre évêques participaient à la journée : Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil, Mgr 
Pascal Delannoy, évêque du diocèse de Saint-Denis-en-France, Mgr Philippe Guiougou, alors vicaire général 
du diocèse de Saint-Denis et évêque nommé de Basse-Terre et Pointe-à-Pitre (Guadeloupe), et Mgr Philippe 
Marsset, évêque auxiliaire de Paris. Mme Martine Valleton, maire de Villepinte, et Mme Farida Adlani, Vice-
présidente à la région Ile-de-France ont également assisté à la compétition. Une soixantaine de bénévoles et 
de supporters étaient présents pour assurer la logistique et encourager les joueurs. Le coup d’envoi de la 
finale de football a été donné par Wilfrid Mbappé, invité d’honneur de l’évènement. 
 
A l’issue des épreuves de pétanque, le diocèse de Meaux a remporté la médaille d'or. Une équipe de diacres 
(rattachés aux diocèses de Saint-Denis-en-France et de Paris) a remporté la médaille d'argent. Le bronze a 
été obtenu par Mgr Philippe Marsset (Paris) associé au père Hubert Louvet (Meaux).. 
 
La prochaine Pater Cup est prévue en juin 2024... 
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FOOT FOR GOD, 
POUR PARTAGER L’AMOUR DE DIEU  

 Du 10 au 14 août, des journées bénies à Montfermeil 
 
 
Vivre et jouer sous le regard de Dieu, témoigner de notre foi auprès de non-chrétiens… C’est la belle 
expérience que les jeunes ont vécue à Montfermeil pendant la semaine “Foot for God” organisée en août 
avec la communauté des Béatitudes. 
 
Sous le regard de Dieu 
Comme l’indique leur nom, “Foot for God”, ces journées étaient placées sous le regard de Dieu. 
 
C’est ainsi que, pour l'équipe d'animation, la matinée était consacrée à la prière, avant l’accueil des 
participants, de 15h à 22h. Ceux-ci, âgés de 6 à 18 ans, étaient pendant l’après-midi répartis selon leurs 
goûts et leurs âges : jeux et activités créatives, foot, … La fin de chaque journée ou activité était 
l’occasion de remercier Dieu, avec simplicité et en liberté : après le tournoi de foot comme lors de la grande 
veillée mariale du 14 août, le maître-mot était “MERCI, SEIGNEUR !” 
 

Pedro Bueno, jeune ancien joueur de Ligue 2 (Niort) était notre 
coach. Son propre chemin de foi est lié au football : “C’est au 
bord d'un terrain de foot, quand j'avais 19 ans, que j'ai décidé 
de suivre le Christ. J'ai fait cette prière : ‘Seigneur, je te 
choisis. Viens dans chacun des domaines de ma vie : mon 
affectivité, ma vie spirituelle, ma sexualité, mon rapport à 
l’argent, ma santé, mes études, mon travail, … dans tous les 
domaines de ma vie.’ Ma joie, aujourd'hui, c'est de faire 
connaître le Christ. Il est mon plus grand bonheur.” 
 
Des échanges en profondeur 
Les rencontres sportives étaient le moyen d’échanges en 
profondeur, hors des murs de la paroisse. 
 
Déjà, sur le terrain. Pedro Bueno explique : “Grâce au foot, la 
fraternité se crée très vite. L'esprit qu'on propose aux jeunes 
est fait d'encouragements réciproques. On se soutient sur le 
terrain et cela ressort ensuite. Dieu veille sur toute personne, 
chrétien, musulman ou autre, et nous permet de partager.” 
 
Dans la rue, aussi, comme le raconte Frère Jean-Philippe : 
“Nous formions des binômes d’adultes pour aller à la rencontre 
des habitants, dans tout le quartier. 

L'accueil a été extrêmement bienveillant. J'ai pu avoir des conversations très profondes, en particulier 
avec des musulmans qui découvraient un peu mieux ce que sont la foi et la vie chrétiennes. Ce sont des 
occasions uniques d'ouvrir les horizons ! Merci Seigneur, toi le Dieu qui pars à la rencontre des humains, tes 
bien-aimés !” 
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Quant aux jeunes de Montfermeil que nous appelions “les piliers” - et qui ont fait 
l'admiration de tous -, c’est par le sourire, l’invitation d’amis ou le soin des plus 
petits qu’ils ont expérimenté cette joie de (faire) rencontrer Dieu et les autres. L’un 
d’entre eux le disait à la fin : “Après ces journées, j’ai le désir d’être encore 
plus avec le Seigneur et de le faire connaître.” 
 

C’est ainsi que le groupe de participants a rapidement grossi, au gré du bouche-à-oreille et des invitations 
faites dans la rue, dans les cités ou porte-à-porte. En quelques jours, nous sommes passés de 10 à 70, 
avec la joie d’accueillir bien des personnes d’autres religions, que ce soit pour les activités destinées aux 
enfants et jeunes, ou bien pour le “Barbecue des Peuples” ouvert à tous les âges, à la maison paroissiale. 

 

Quelle joie de partager, de témoigner de l’amour de Dieu qui transforme nos vies ! Comme le dit Pedro, “C'est 
ça le but de Foot for God : qu'on puisse vivre ensemble, partager, sur le terrain et en dehors.” 
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CAMPS D’ÉTÉ “ESPÉRANCE JEUNES” 2023 
Un temps de grâce pour les ados, à Nouan-le Fuzelier 
 

 
Au mois de juillet, 26 jeunes de nos pa-
roisses ont participé aux camps organisés 
par l’association Espérance Jeunes, à 
Nouan-le-Fuzelier (41). 
 
En compagnie de 170 autres ados, répar-
tis sur deux semaines, ils ont vécu un 
temps de grâce. 
 
Le thème de cette année, “Ose viser 
haut !”, reprenait l’appel du Pape : “Dieu 
te dit : n’aie pas peur de la sainteté, n’aie 
pas peur de viser haut, n’aie pas peur de 
te laisser guider par l’Esprit-Saint.” 
 

 
Les journées étaient denses ! De 8h à 22h30, elles maintenaient cependant un sage équilibre : louange, 
enseignement/témoignage, sport-détente et temps d’intériorité le matin, ateliers manuels, sport-détente et 
messe l’après-midi, avant une belle et puissante veillée (veillée de prière ou veillée festive, en alternance). 
 
D’après le sondage que nous avons fait “à chaud” dans le train du retour, les veillées sont les mo-
ments les plus marquants ! Ainsi de la veillée festive “inter-frats” : “C’était l’occasion de faire connaissance 
avec des personnes qu’on ne connaissait pas” (Djogo) ; “Voir qu’on partageait la foi et qu’on était là pour le 
même but, c’était vraiment beau.” (Curtis) Même chose avec la veillée des talents, d’autant que, cette année 
encore, Montfermeil y a été sacré dans les deux tournois de football (11-13 ans et 14-17 ans) avant d’y briller 
par une danse particulièrement bien travaillée ! “On sentait bien qu’on était tous unis, frères et sœurs. Ça m'a 
beaucoup plu.” (Kélyan) Et les autres jeunes de confier : “Montfermeil, on est trop heureux qu’ils soient là, ils 
mettent l’ambiance !” 
 
Mais, c’est la veillée (suivie de la nuit) 
d’adoration du jeudi soir, qui revient le 
plus souvent, parmi les moments forts : 
“Avoir la force du Seigneur pour se relever 
pendant la nuit et l’adorer encore c'était su-
per.” (Cameron) ; “C’est une expérience qu’on 
ne fait pas souvent” (Yoann) ; “Ça nous a 
vraiment permis d’être en confiance avec Jé-
sus, de prendre du recul sur nos vies, de vivre 
le moment avec Jésus. C’est un super camp 
où on prend vraiment du temps pour la 
prière” (Maëla) 
 
Une belle équipe d’encadrants réunissait 
des frères et sœurs de la communauté des 

Camp Ado Mini (11-13 ans) 

Camp Ado Dei (14-17 ans) 
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 Béatitudes, des laïcs mariés et de jeunes majeurs en or comme Lucie et Brandon (ils se reconnaîtront). Les 
témoignages et enseignements ont aussi été l’occasion de rencontrer des invités exceptionnels comme, cette 
année, Valérie Ternynck, fondatrice de “Parlez-moi d’amour”, ou “Victor, le catho de service”, jeune youtubeur 
à succès. Merci à tous, quel beau cadeau vous faites aux jeunes et à l’Eglise ! 
 
Une semaine, ça passe tellement vite, presque trop ! C’est pourquoi il y avait aussi, pour des 15-17 ans, la 
possibilité d’une semaine supplémentaire, avec le précamp Musique et le précamp Sport et Nature. William y a 
participé : “J’ai vraiment beaucoup aimé : faire du sport, j’en avais vraiment besoin, en plus dans la forêt … ; et 
puis, il y avait beaucoup de spiritualité.” C’était une belle expérience d’unité entre sport et foi. 
 
Laissons le mot de la fin à Weronika, rencontrée dans le train du retour : “Ce camp est une super initiative ! 
J’ai croisé ces jeunes par hasard dans le train. Je suis touchée de les voir ainsi dans la foi ! C’est un cadeau de 
les rencontrer !” 
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ALEXANDRE ROGALA, DIACRE MISSIONNAIRE 
 
Notre évêque a ordonné diacre Alexandre ROGALA, samedi 1er juillet 2023, à la 
chapelle Sainte-Marie de Neuilly-sur-Marne. 
 
C’est à l’issue de la célébration qu’Alexandre, futur prêtre a appris dans quel pays il 
serait envoyé, pour la vie, comme missionnaire : le Japon ! Très ému, il a dit combien 
il en était heureux ! La messe était suivie d’un verre de l’amitié à la salle paroissiale 
Sainte-Baudile. 
 
Alexandre a passé deux années comme séminariste dans nos paroisses. Les 
paroissiens étaient nombreux à avoir fait le déplacement pour l’entourer ! 
 
Message d’Alexandre aux paroissiens de l’unité pastorale :  
 
Cela fait déjà un an que j’ai quitté Montfermeil pour rejoindre le lieu de ma nouvelle insertion pastorale, les 
Deux-Neuilly. Il s’agit des paroisses de Neuilly sur Marne et de Neuilly-Plaisance. 
 
Le 1er juillet dernier, j’ai eu la joie d’être ordonné diacre à la chapelle Sainte-Marie de Neuilly sur Marne pour 
le diocèse de Saint-Denis en France et les Missions Étrangères de Paris. À l’issue de la célébration, j’ai reçu 
mon futur pays de mission. J’aurai la joie de partir en mission ad vitam (pour la vie), au Japon, en septembre 
2025, après avoir terminé mes études en Écriture Sainte à l’Institut Catholique de Paris. 
 
Je garde un très bon souvenir des deux années que j’ai passées à Montfermeil. Je me rappellerai toujours 
votre accueil chaleureux, de vos encouragements, et de votre générosité. Je vous remercie de continuer à me 
porter dans la prière, et je vous assure de la mienne. J’espère pouvoir vous rendre visite cette année et 
participer avec vous à une eucharistie. À bientôt ! 
 

Alexandre Rogala 
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Père Moïse NGUETTA AKA 
 
Je suis le Père Moïse NGUETTA AKA ; Né le 1er octobre 1962 en Côte d’Ivoire., fils 
aîné de mes parents.  
 
MON PARCOURS 
Ancien Fédéral JOC (Jeunesse Ouvrière Chrétienne) du diocèse d’Abidjan (Côte 
d’Ivoire), j’ai travaillé comme agent des services financiers de la mairie de Koumassi 
(Abidjan) de 1986 à 1990.  
Après les vœux perpétuels à Issy-Les- Moulineaux et l’ordination diaconale à la 
paroisse Saint Jean Baptiste de Belleville (Paris XVIIIème) en 1997, j’ai reçu l’ordination presbytérale le 12 

juillet. 1998 à la cathédrale Saint-Paul d’Abidjan (Côte d’Ivoire). Je suis 
donc un prêtre de la coupe du monde de football en France !  
 
Ensuite : 
- 2003 à 2006 et 2014 à 2018, Curé de paroisse en Côte d’Ivoire.  
- 2007 à 2013 : Formateur. Maître des novices. Maison de 
formation pour l’Afrique à Abidjan 
-  2014 à 2018 :  Responsable des Fils de la Charité en Côte 
d’Ivoire.  
- Depuis août 2018 : Elu assistant général de la Congrégation des Fils 
de la Charité, pour l’Afrique  
(mandat en cours jusqu’au prochain chapitre de l’été 2024.)  
- Depuis janvier 2023 : Service pastoral, comme vicaire, à la paroisse 
Saint-Denis  
et à la chapelle Notre-Dame des Anges de Clichy- sous- Bois.  
 
L’ÉVÈNEMENT fort de ces jours-ci fut la messe d’action de grâce pour 

les 25 ans de mon ordination presbytérale (jubilé d’argent) qui a eu lieu le 3 septembre 2023 dans l’église 
Saint-Denis de Clichy-sous-Bois.  
 
MA MISSION ICI, sur le Plateau, et plus précisément sur la paroisse Saint-Denis de Clichy-sous-Bois, est 
essentiellement pastorale. Les activités jusqu’à ce jour ont été l’accompagnement du groupe de la Légion de 
Marie ; la communion à domicile, parfois, pour certaines personnes fragiles ; 
l’écoute de ceux et celles qui le souhaitaient ainsi que les messes dominicales 
en semaine, selon le programme établi par le curé.  
 
Je reste encore pour cette nouvelle année pastorale 2023-2024 toujours à la 
disposition du diocèse et du doyenné en accord avec ma congrégation.  Je 
continue la collaboration pastorale avec le curé, le père Raphaël GRONDIN, 
en restant toujours ouvert à ses propositions, selon les besoins et les défis du 
moment.  
 
Je suis très heureux d’être ici, avec des prêtres d’une simplicité sincère et 
manifeste. Nous partageons le repas tous les jeudis. Les paroissiens et le curé 
de Clichy-sous-Bois sont accueillants et chaleureux.  
 

Père Moïse NGUETTA AKA  
(Saint-Denis—Clichy-sous-Bois) 
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 À DIEU, GUY PROVOOST 
 
À GUY le 08 août 2023       
Parler de Guy c’est aussi parler de Jacqueline son épouse et de ses 
enfants Luc et Béatrice. 
Ce que nous avons vécu avec la famille Provoost, c’est cinquante ans 
de nos vies, pleines de souvenirs et de partages. 
 
Dans les années soixante-dix avec le Père Michel Venard nous avions 
formé un groupe de jeunes foyers et à l’arrivée de Guy et Jacqueline ils 
se sont joints à nous. Nous avions des rencontres mensuelles au 
domicile de chacun des foyers. C’est ainsi que nous sommes devenus 
amis et avons vécu ensemble nos engagements dans cette paroisse.  
 
 Avec Guy, nous formions un binôme et je ne saurais dire les heures 
que nous avons passées ensemble, pour des interventions d’entretien 

ou de réparations dans cette Église, à la maison paroissiale et aussi sur le terrain de la kermesse. 
Avec Guy ce n’était pas « nous pourrions faire », mais « nous allons faire » et le jour venu, tout était prévu 
pour l’intervention avec le matériel et l’outillage nécessaires. 
 
Guy ne se servait pas d’internet mais avait acquis une connaissance du bricolage et des petites réparations 
dans bien des domaines, c’était un plaisir de travailler avec lui, car dans son engagement il allait jusqu’au bout 
de sa réalisation. Pour moi, c’était comme un grand frère ! 
 
Travailleur, dévoué et courageux dans son travail, dans ses divers engagements, il ne comptait pas ses 
heures, Jacqueline non plus également. Il aimait l’ordre et tous ses trésors étaient rangés et étiquetés dans 
son garage, Guy était un perfectionniste. Il adorait le jardinage et son potager était un modèle de perfection 
sur l’alignement des légumes et de la taille des arbres fruitiers. Son jardin il adorait y aller chaque jour, même 
si depuis quelque temps il n’avait plus la force d’y faire quelque chose. 
 
Avec ton épouse Jacqueline, ta présence à toutes les messes, ta participation à toutes les célébrations dans 
notre Église, ta Foi en Dieu, en l’homme, en la vie éternelle, ta fidélité en l’enseignement de l’Évangile, sont 
pour nous chrétiens des exemples qui resteront gravés dans nos cœurs. 
 
Tu t’en es allé, mais ne sera jamais très loin, nous savons avec certitude que nous ne perdons jamais les 
êtres que nous aimons. Même morts, ils continuent à participer à nos vies, à être présents dans nos pensées, 
dans nos cœurs, dans nos décisions et que jamais la vie vécue et les souvenirs partagés avec eux ne 
disparaissent… Leur amour laisse une empreinte indélébile dans nos mémoires et nous trouvons du 
réconfort, en sachant que nos vies ont été enrichies, parce que nous avons fait un bout de chemin ensemble, 
ou croisé leur route. 

Nous croyons que les âmes restent connectées pour l’éternité et nous sommes rassurés de penser que tu es 
là, autour de nous, pour nous guider et nous protéger. 
Au revoir Guy, repose en paix près de DIEU  
 

Robert LEROUX 
(Notre-Dame de Lourdes – Montfermeil)       
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À DIEU, PÈRE PIERRE GUIBERT 
 
C'est avec une grande tristesse que nous vous annonçons le décès du 
prêtre Pierre GUIBERT, survenu le vendredi 11 août 2023. Né en 1933, 
Pierre GUIBERT a été ordonné prêtre en 1959 pour le diocèse de 
Versailles avant d'exercer la plus grande partie de son ministère dans 
notre diocèse. Ses obsèques ont été célébrées le lundi 21 août à la 
chapelle de la Grand’ Maison, à Poitiers, là où il résidait depuis 
quelques années. 
 
En 1966 il est nommé vicaire à Saint Germain de Gagny et lors de la 
création du diocèse de Sainte-Denis-en-France il y sera incardiné. 
 
En 1971, il demandera à partir comme prêtre Fidei Donum et en juillet 
1972, il partira à Dori dans le diocèse de FADA N’GOURMA en HAUTE-

VOLTA qui deviendra le BURKINA FASO. Il reviendra en France en mission d’études. Puis repartira en 1983 
comme prêtre Fidei Donum à la mission Catholique de Maradi au NIGER où il restera jusqu’en 1987. 
 
Tout au long de ces années de prêtre Fidei Donum, Pierre entretiendra une correspondance régulière avec le 
diocèse de SAINT-DENIS-EN-France et particulièrement son évêque. Cela permettra de créer un lien fort 
entre son diocèse et les pays d’Afrique. A son retour en France, il se préoccupera activement des conditions 
de vie des travailleurs africains. 
 
En 1998, il est nommé à l’Equipe pastorale de Montfermeil résidant à la Chapelle Jésus-Adolescent 
comme Vicaire Paroissial. Il sera aussi nommé aumônier de l’hôpital de Montfermeil et responsable de 
l’équipe d’aumônerie. 
En 2000, Pierre est nommé Accompagnateur du Service Diocésain de la Coopération Missionnaire 
En 2001, il devient aussi accompagnateur de l’Aumônerie des Ormes et de l’AREPA à Montfermeil. 
En 2002, il est nommé responsable de la Pastorale sur la ville de Montfermeil, curé de la paroisse 
Saint-Pierre-Saint-Paul et Modérateur de Notre-Dame-de-Lourdes des Coudreaux. 
En 2004, Tout en restant curé de Montfermeil, il devient responsable du secteur du « Plateau » et 
prêtre modérateur de l’Equipe en Charge Pastorale de Sainte-Bernadette de Gagny. 
 
En 2005, Pierre a rejoint le diocèse de Poitiers, une partie de sa famille résidant dans le Civraisien. 
 
Message de notre évêque 
 
Pierre, tu étais passionné par le partage du message évangélique, craignant de ne pas trouver les mots et les 
attitudes les plus justes, regrettant de manquer de forces durant ces derniers mois. Tu aimais aussi partager 
le fruit de tes lectures fort variées. Alors qu’approche la fête de l’Assomption, entre dans la lumière que tu 
cherchais si intensément » Témoignage du Père André TALBOT, diocèse de Poitiers. 
En rendant grâce pour la vie et le ministère du Père Pierre GUIBERT, nous sommes en communion de prière 
avec sa famille et ses amis. 

Monseigneur Pascal Delannoy 
et le Conseil épiscopal 
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